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Egresado de Colegio Oficial (Caucasia)  
 
 
Ahora que tienes 19 años y que venís de un colegio oficial, ¿qué te acordás de la 

época del colegio y sobre todo, de los dos últimos grados, que hayan sido 
importantes en tu vida en esos dos últimos años? 
 
Bueno, creo que, solíamos entre los compañeros retarnos porque éramos un 

grupo de 5 y teníamos la ambición de estudiar medicina, porque era algo que nos 

gustaba. De hecho varios están estudiando en la Universidad de Antioquia. Y 

desde ese momento me dije: yo no puedo quedarme atrás. Si ellos pueden cómo 

no voy yo a poder y esa es una de las cosas que más me ha impulsado cada día a 

luchar por eso. 

 
¿Quién te ayudó a incentivar el estudiar medicina o en la universidad? 
 
Mi papá (categórico). El me decía siempre desde pequeño que tenía que luchar 

por lo que quería y me recordaba esa frase que decía �es de cobardes el no seguir 

luchando por lo que uno quiere� y siempre me han inculcado esa mentalidad de 

luchar por lo que quiero.  

Me llevé varias sorpresas, o mejor decepciones, cuando me presenté a la 

universidad de Antioquia y no pasé. Sin embargo la gente empezó a decirme: no, 

pero mira que Medicina no es lo único. Y me puse a pensar si Medicina era lo mío 

y llegué a decirle a mi papá que prefería estudiar computadores o algo diferente. 

Arranqué a estudiar psicología en la de Antioquia, estudié 3 semestres, pero en 

ese tiempo no podía apagar lo que sentía por la medicina, decidí presentarme, 

seguir con ese deseo de estudiar medicina nuevamente.  

 
¿Pero era tu deseo, o el de alguien más�? 
 
Mío. Más que el de mi papá, porque el nunca nos ha obligado a algo. El siempre 

ha permitido que explotemos esa capacidad. El me decía: bueno, si tienes que 

explotar ese don que Dios te ha dado, entonces adelante, ánimo. 

 
Cuando tu dices que �tu papá te dejaba�, vos sentís que tenías la posibilidad de 

decidir por ti mismo eso? 
 

Si, claro.  

 



Y, el ¿cómo hacía para trasmitirte esa sensación? 
 
Mi papa y yo hemos tenido una relación muy cercana porque hablamos hasta de 

lo más íntimo. Una relación muy chévere, entonces hablo mucho con él y siempre 

han sido palabras de ánimo. Si el cielo estaba negro me decía �el sol está debajo� 

y en cierta forma sentía que contaba con su respaldo, era: �dedícate a lo tuyo y yo 

te apoyo� Me hacía sentir que estaba a mi lado siempre. 

 
Con relación a tú papá, en la época del colegio cuando te daba esa sensación de 

seguridad y te incentivaba, ¿como es ahora esa relación? 
 
Ahora lo siento mucho más grande porque veo el esfuerzo que el hace en 

conseguirme todo, en que yo esté cómodo, en que me esté yendo bien. No hay un 

día en que no hable con el dándome ánimos: � te tenemos en nuestras oraciones�. 

 
¿Eso te hace sentir más responsable, más apoyado? ¿Cómo te hace sentir eso 

que te trasmiten desde tu casa? 
 
Más apoyado pero con un grado de responsabilidad más grande porque soy en 

cierta forma un deudor de todo el impulso que me han dado no sólo mis padres y 

familia sino mis amigos, entonces han depositado una confianza en mí que yo no 

puedo darme el lujo de decir: no, no era lo mío y me voy a retirar. 

 
¿Te sientes dueño, amo y señor de tus actos, de tus decisiones, y eso cómo te 

hace sentir? 
 
Eso me hace sentir bien. Siento que soy responsable de mis actos, que hasta 

ahora he tomado las decisiones correctas. A veces me he tardado en tomar 

decisiones, pero que al fin y al cabo no han resultado tan equivocadas, que las 

decisiones que he tomado siempre las consulto, tengo el hábito de decir: tengo 

esta decisión� 

 
Con quién consultas? 
 
Con mi papá. Con mi papá, con mis hermanos con mi mamá. No los dejo por 

nada, Siempre es esperando lo que piensan porque ven desde un punto de vista 

diferente al mío y pueden ayudarme a tomar una buena decisión. 

 
Explícame algo �es importante consultar con los demás� pero crees que eso te 

coacciona a no tomar decisiones que son totalmente tuyas? O sea ¿que tan 
autónomo te sientes con relación a esas opiniones ajenas? 
 
El pedir opiniones no implica que yo haga lo que ellos me dicen, solamente es un 

consejo, siempre me ayudan a ver puntos de vista sobre la problemática o la 

situación que tengo al frente, no necesariamente tomo la decisión porque me 



dicen qué hacer; piensa que podría ser así, pero podría ser de otra manera donde 

yo pongo también y tomo mi propia determinación. 

 
¿Qué ha cambiado de esas sensaciones de decisión, de responsabilidad o de 
autonomía de cómo te sentías en el bachillerato a cómo te sientes ahora en la 
universidad? 
 

El grado de autonomía, porque dependía en el bachillerato; uno peladito todavía. 

Yo en bachillerato terminé de 15 años y prácticamente era un �adolescentico� un 

culicagado y dependía mucho en todo. Dependía para tomar decisiones, para 

comprar la ropa, para que mi mamá me acompañara a comprar zapatos, es decir 

como que todavía era muy dependiente a mis papás. 

 
Pero, dependiente en qué? Te pongo un ejemplo, a nivel económico, a nivel 

emocional, en qué? 
 

En lo económico, obviamente. En la parte emocional, también. En lo que me 

gustara o no, hasta ese momento uno no expresaba eso en la forma en que uno lo 

hace ahora pero si está dependiente a lo que ellos veían y decían. Un ejemplo 

sencillo es cuando uno empieza la época de romances, mi mamá era la que 

estaba con �ojo con esa muchachita. Mire que tal cosa�� si mami, pero ella es la 

que me gusta, mami�. ¡Ojo pues!. Pero nunca para impedir nada sino: ojo que 

vaya a meter patas o a cometer una equivocación�  

 
Primero hablemos de que consideras que es la autonomía.  En tus palabras, para 
ti que es autonomía desde tu vivencia? 
 
Es la capacidad que tiene cada persona de afrontar su realidad, de ser 

determinante frente a cada acto, toma decisiones en eventualidades que se 

presenten y esa capacidad le permite ver cómo anteponerse a otro punto de vista 

de una persona. Creo que la determinación y la autosuficiencia tienen su grado de 

implicación de lo que es la autonomía. 

 
¿Uno puede ser autónomo a pesar de que sigue siendo dependiente 

económicamente de alguien? 
 

Claro, pienso que sí.  

 
¿Cómo se puede hacer? 
 
Yo puedo depender.., de hecho dependo de mis papás, pero frente a las 

realizaciones y proyección de vida soy yo el que va a tomar decisiones, soy yo el 

que va a terminar casado con alguien, soy el que va a terminar mi carrera, soy yo 

el que voy a elegir dónde voy a estar trabajando, donde voy a estar, entonces por 

ahora el que me estén ayudando no implica que me estén quitando autonomía. 



Entonces pienso que soy autónomo en cierto grado porque no hay un autónomo al 

100%.  

 
¿Cómo así que uno no puede ser autónomo al 100%? 
Creo que todos dependemos de alguien y el ser humano es un ser sociable que 

no puede vivir si está sólo, eso lo sabemos todos., necesitamos vivir en sociedad, 

de hecho somos personas, especies que vivimos en sociedad,  que necesitamos 

de una persona, sea que nos ayude emocionalmente, sentimentalmente, 

económicamente, laboralmente, etc�. Siempre vamos a estar dependiendo de 

alguien. Talvez no los necesitemos a un nivel máximo; de que si no están me 

muero, como pasa con alguna chica, pero ese nivel de dependencia debe ir 

equilibrado, se presentarán algunos problemas cuando salimos de ese equilibrio; o 

somos muy dependientes que si no está mi mamá para lavarme la ropa me pongo 

a llorar, etc.. 

 
¿Venís de un colegio oficial, tu crees que para el tipo de personalidad que 
desarrollaste, el colegio de donde provienes te ayudó o incentivó esa autonomía, 

esa responsabilidad que tienes? 
 
En primaria estuve en un colegio privado, se llama la inmaculada. Y era un 

ambiente en el que, bueno, eran niños de papi y mami, con sus �cositas�, y uno, yo 

no tengo para vestir lo que ellos tienen, para lucir lo que ellos lucen; eso lo hacia a 

uno cambiar de ideología, de forma de pensar. Pasaron momentos críticos 

económicos en la familia y no teníamos plata para comprar, mientras que mis 

compañeritos salían a comprar y yo sin nada para comer y mi hermano estudiaba 

conmigo. Nos daban mil pesitos para los dos, entonces comprábamos una 

gaseosa y una empanada y nos sentábamos los dos tomaba el, luego yo, y así 

con la empanada.  

 

Cuando entré al colegio público, no era un mundo de tanta apariencia, sino que se 

veía la realidad, en ese colegio yo veía niños que aguantaban hambre, que les 

tocaba recoger botellas para luego comprar cosas, uno ya no se veía tan, tan mal. 

Veía también muchachos que empezaban a andar en la adicción, o muchachos 

que eran buenos académicamente a pesar de que no tenían recursos. Todo eso 

como que empezó a ponerlo a uno a pensar: bueno, no me ha hecho falta nada, 

tengo esto, tengo lo otro, no tengo derecho a ser un desventurado, no tengo 

derecho a ser un rebajado, tengo que esforzarme, tengo que salir adelante. 

Entonces me ayudó mucho a conocer la gente como es, no como aparenta ser; 

como pasaba en el colegio privado donde yo empezaba a hablar mentiras: 

siempre que empezaban a hablar de computadores o videos yo decía que yo 

también tenía, porque era un mundo de apariencia. En el colegio público lo que 

más me dejó esa experiencia fue a mirar más que con los ojos, con el corazón. 

Mirar lo que estaba sucediendo. Eh,, tuve muchos amigos, tuve muchas personas, 

profesores que me ayudaron en eso. Y sé que influyeron radicalmente en mí. 

 



¿De qué manera empezaron a influir para que tu pensaras que podías hacer esas 

cosas�. O de pronto sientes que no fue algo muy evidente pero ayudaron al 
desarrollo de tu personalidad? 
 
Tal vez se dio no de manera evidente. Pero por la facilidad que tenía de hablar 

con mis padres y de comentarles todo, yo vivía una contradicción entre lo que 

ellos me decían y me estaban enseñando a vivir y la propuesta de vida que me 

mostraban en el ambiente del colegio. Es algo raro pero ahora lo entiendo; es más 

importante que hubiera aprendido a vivir con unos principios, con unos parámetros 

que me ayudaron a tomar una determinación propia que estar pendiente de mí, mi 

mamá o mi papá al lado. Hay muchas personas que se preocupan porque tienen 

hijos de tantos años y �no sé que hacer con el�. O los papás tienen miedo de que 

cuando los hijos lleguen a la adolescencia o lleguen a los 18 empiecen a 

envolverse en cosas malas. Ese era uno de los temores de mi papá. Pero el 

confiaba en lo que me había enseñado, en la confianza que el me había dado. 

 
¿Sientes que esa autonomía se afianzó más en el ámbito familiar que en el 

escolar? 
 
Si. Mucho, mucho más� El campo de batalla donde me iba a dar cuenta de lo que 

era y lo que buscaba, la educación básicamente fue en mi casa. El salir a la playa 

de vacaciones, el sentarnos a mirar la luna y hablar y hablar y hablar ¡horas! 

Escucharle las historias de juventud a mi papá� ¡hablar!, eso era excelente; sé 

que eso influenció en mí de manera radical en mi para tomar un grado de 

autonomía. 

 
Cómo crees vos que la universidad ha incentivado o reforzado en vos la 

autonomía, la responsabilidad y desarrollar la personalidad. 
 
Bueno, yo estoy aquí por que quise no porque me obligaron y como dijo Darwin: la 

lucha por la supervivencia es la de la especie con más capacidad de adaptación, 

el que se adapte más fácil al ambiente va a sobrevivir y si no se logran adaptar 

van a creer que están en la escuela todavía� Pienso que estoy pagando y 

haciendo un sacrificio muy grande en dejar mi familia. Venirme a vivir solo, nunca 

lo había hecho, el esfuerzo que hace mi papá para ayudarme en la universidad y 

darme lo que necesito eso me obliga a decir: no, ¡tengo qué responder!, la única 

forma de responder es aprendiendo y es sacando lo mejor de mí en notas y en el 

proceso académico es en notas pues� así me toque dejar de jugar, dejar de 

perder el tiempo en otras cosas, me va a tocar estudiar, leer, con sueño, con 

pereza pero me va tocar porque es la única manera de responder a eso, entonces 

eso lo obliga a uno a cambiar su hábitos de vida sus estilos de vida para poder 

responder. Entonces ante eso no hay opción; si te toca, te toca. 

 

Replanteo la pregunta: Como crees que la Universidad debería seguir 

incentivando ese sentido de autonomía con actos más concretos. Lo hace, lo 
debería hacer y no lo hace, de alguna manera específica? 



Lo hace bien. Por ejemplo trayendo a colación el modelo pedagógico de la 

universidad; la familia que nos han asignado, específicamente a uno le toca saber 

que es el responsable ante la universidad de esa familia. Otro caso específico son 

los famosos casos-problemas que nos dejan (Se refiere a la Metodología de 

Aprendizaje Basado en Problemas). Cómo utilizo lo que me han enseñado para 

darle solución a algo. Eso te lleva a, bueno, darme cuenta de hasta dónde me 

llega el cerebro.  

 

Sientes que le debes algo a esa autonomía a esa responsabilidad desde tu 

actuación, desde tu manera de ser o de ver las cosas para seguir desarrollándola. 

O crees que estás actuando de manera apropiada, justa. 
 
Intento ir por el camino correcto, pero siento que me hace muchas cosas por 

corregir, y que todas las noches que me pongo a pensar; porque abrí mi boca, 

porque hice esto y porque de hacer lo otro. A veces pienso que el intento es de 

encaminarme por ese camino, de dar lo mejor porque estoy seguro que si doy lo 

mejor, recibiré lo mejor, tarde o temprano. 

 
 

******************** 
 
 
CRISTIAN DAVID QUINTERO MÚNERA 

18 años 
Egresado de Colegio Privado con énfasis en bachillerato técnico � Medellín. 
 
 
Cuando estabas en el colegio, en los dos últimos grados, como te sentías frente a 

tu manera de ser, a tu carácter con relación a cómo te sientes ahora, aquí en la 
universidad? 
 
Creo que una cosa que me ha servido la universidad es para crecer más como en 

las relaciones personales. El colegio era únicamente de hombres, o sea que la 

relación con el sexo opuesto no era, no digamos que no muy buena., sino no muy 

común para mí. Ya en mi casa no era muy común que saliera, así que se 

restringía más a mi mamá, a mis primas o a las personas que trabajaran en el 

colegio.  

 
¿Cómo era tu vida social? 
 
Creo que era más bien poca, me le dedicaba al estudio, tiempo al computador, 

tiempo a leer, tiempo a la televisión. Cuando salía era con amigos a ver películas 

pero eso era muy esporádicamente. Así que, ahora en la universidad eso si me ha 

servido: aumento de la vida social, conocer más personas, poderme desenvolver 

mejor, poderme relacionar con el sexo opuesto.  

 



Por ejemplo una cosa que también me ha servido es poderme valer por mis 

propios medios�en el transporte, hablando del servicio público, porque en el 

colegio teníamos transporte. Aquí tengo que utilizar metro, buseta� y eso me ha 

servido ha ubicarme más espacialmente en la ciudad también. Eso me hace sentir 

más autosuficiente. No tengo que depender de otras personas y eso me ha 

ayudado a conocer más. 

 
Cómo te sientes con relación a esa nueva exploración de tu vida de universidad. 
Eso que viviste en el colegio, cómo te hace sentir ahora� ¿cómo crees que ha 

cambiado, cómo vivías el colegio y ahora el ambiente de universidad? 
 
Bueno, en la parte académica pues en cierta forma no ha cambiado mucho porque 

en el colegio veníamos con un ritmo de trabajo que ya para entrar a la universidad 

me sirvió bastante porque no hubo como ese cambio tan brusco de venir que no 

se trabajaba mucho sino que vine con buen ritmo, entonces por esa parte me fue 

bien. Otra parte que he tenido que aprender a hacer es la optimización del tiempo, 

yo creo que eso ha cambiado mucho. En el colegio no planeaba el tiempo sino 

que sacaba cualquier espacio y se lo dedicaba a las actividades académicas y el 

otro lo podía dedicar a lo que quisiera. Ahora si me ha venido la necesidad de 

programarme para que pueda, pues para dedicarle tiempo al estudio y sacar 

tiempo para mí, tiempo para mi familia para mis amigos� 

 
Por ejemplo, qué te hace pensar o sentir que, ahora tienes otras actividades 
diferentes y sigues siendo el hijo del papá o la mamá� La relación de familia 

cómo ha cambiado o afectado el cambio�? 
 
Yo creo que, yo lo veo muy similar todavía. O es que haya cambiado mucho 

aunque si ya tengo más libertad de espacio, ya no tengo que estar llamando 

constantemente y reportarme.. más libertad, no sé, para utilizar mi tiempo. Con 

mis padres ya he podido como profundizar más la relación, en el caso en que no 

sé, ya no solamente me ayudan para cosas del colegio, ya los estoy buscando 

para comentarles aspectos sentimentales, qué me pasa en la universidad.. me ha 

ayudado a fortalecer más la relación con ellos.  

 
Con relación a la separación de los padres� (se separaron en primer año de 

bachillerato) 
 
Ha aumentado más la responsabilidad al ver que yo soy como el hombre de la 

casa, por decirlo así. Entonces talvez me ha obligado a asumir como el papel ya 

no tanto sólo como de hijo sino de papá, por decirlo así.  

 
En qué se refleja esa responsabilidad entonces, con relación a esa nueva 

situación. Con actos concretos, sentimientos sensaciones. 
 
En actos concretos, no tanto. Más bien en sensaciones porque no sé ahora mi 

mamá habla más conmigo ya puedo ser, por decir, ya puedo ser como un 



confidente para ella, aconsejarla, entre los dos mirar nuevas posibilidades, la parte 

económica� porque en la casa nosotros tenemos una tienda y de ahí nosotros 

dependemos casi totalmente a nivel económico.  

Yo me responsabilizo de la tienda los fines de semana y siento que colaboro un 

poco con la parte económica.  

 
¿Qué sentido tiene para ti la autonomía y cómo crees que la vives tú�? 
 
La autonomía?... pues a ver� es saber que tengo que cumplir con ciertas 

responsabilidades, no sé, que también tengo ciertas libertades pero por tener esas 

libertades también tengo que cumplir con ciertas responsabilidades. ¿Cómo la veo 

yo? Tengo la autonomía de rendir académicamente, tengo la autonomía de decirle 

a mi mamá si le quiero o no colaborar y ella la respeta completamente. ¿Cómo la 

he vivido?, pues en el colegio, antes no hacía prácticamente nada y ahora me he 

visto obligado a ayudar no solamente con la tienda sino con las labores de la casa, 

yo creo que por esa parte si he crecido más en la autonomía, porque ya me estoy 

responsabilizando más de mis propios asuntos. 

 
Todo ha sido con relación a la casa, a la familia, a la mamá� pero, ¿cómo te hace 

sentir eso? Es buena o mala esa sensación, o no te has puesto a pensar en eso? 
 
No me he puesto a pensar en eso, pero no, se siente bien, porque ya no soy tan 

dependiente, aunque todavía dependo en el aspecto económico, ya en otras 

cosas, ya estoy más por mi propia cuenta.  

 
Uno alguna vez es totalmente autónomo en la vida y eso que implica? 
 
Yo creo que totalmente autónomo no, no se,  en algunos momentos siempre se va 

a necesitar de otra persona. O no se si estaré más en el enfoque de autonomía 

con relación a la dependencia ya sea económica, sentimental o de otro tipo. No 

sé, pero creo que autonomía total no creo que se pueda obtener. O mentiras, es 

que no sé cómo relacionar esos dos conceptos. 

 
No es el concepto como tal sino cómo se siente o cómo lo vives�. 
 
Yo no lo siento como algo bueno o malo sino como algo común en mí, ya se ha 

vuelto normal. 

 
¿Cómo influyó la separación de tus padres con relación a esa autonomía? 
 
Estaba empezando bachillerato, sexto, ahí ocurrió ese evento. Esa separación es 

una carga emocional muy fuerte, saber que ya se va ha estar conviviendo sólo con 

la mamá. Hubo más cambios pero no tanto con relación a la autonomía, al 

principio. Talvez ya me volví más retraído. Dejé de salir a la calle, me quedé en mi 

casa, ya me volví más dependiente de mi mamá pero la cosa fue cambiando 

cuando cambié de colegio y tuve que salir más.  



En el colegio, ¿cómo fue esa experiencia con la autonomía? 
 
En el colegio se realiza cada año algo que se llama expotécnica, donde los 

estudiantes de todas las especialidades tienen que idear un proyecto y presentarlo 

al final del año trabajando desde el principio. 

 

Allí miraba que era uno el que tenía que trabajar en el proyecto, entonces había 

que sacar tiempo personal para trabajar ahí y había que socializar mucho más con 

los compañeros del equipo de trabajo y había que idear la forma de conseguir los 

fondos por que eso no lo subsidiaba el colegio, para poder hacer el proyecto. 

Entonces de esa manera es muy interesante ver cómo obliga a uno a pensar más 

cómo se las va a idear para hacer el proyecto. 

 

Fue todo un desafío, primero mirar a ver qué íbamos a hacer, segundo aprender a 

trabajar en equipo, aprender a trabajar con los otros, ya era una de las mayores 

responsabilidades del año, porque Expotécnica representaba más del 60% de 

nota en la especialidad, entonces ya hay como más responsabilidad� había que 

dedicarle el tiempo libre,  en investigación, en conseguir el dinero para hacerlo y al 

final ver los buenos frutos que eso dio.  

 
¿Tú crees que uno puede ser autónomo cuando tiene que trabajar en equipo, 

cuando tiene que decidir con otros? 
 
Esa cosa es muy maluca ahí. De pronto la autonomía tiene que estar muy sujeta 

al trabajo en equipo, entonces ahí ya, pues si sería una autonomía grupal porque 

el grupo ya decidía si queríamos trabajar o no. No, mentiras, ahí también había un 

componente personal porque a cada quien se le designaba una responsabilidad y 

uno decidía si quería cumplir o no. Ahí ya se presentan los problemas de trabajo 

en equipo, �no hiciste lo que te tocaba hacer� o �no estás trabajando bien con 

nosotros� o simplemente te aislás y empezás a trabajar por tu propia cuenta. 

Entonces ahí, por decirlo así, si hay autonomía pero al mismo tiempo hay que 

aprender a trabajar para que entre todos, el proyecto empiece a caminar. 

 
Aquí en la universidad, ¿cómo has trabajado esa libertad, esa responsabilidad, 
esa autonomía? 
 
Pues�. Autonomía, autonomía; mirá que en el primer semestre viví una cosa muy 

charra que a comparación de este semestre que nos daban toda la información y 

ahora en caso contrario en este ya hay que llegar con el tema leído y luego salir a 

buscar más sobre el tema porque o sí no, entonces la autonomía de que tenés 

que ir a la biblioteca a consultar, tengo que repasar este tema no solamente para 

el examen sino también para que no se me vaya a olvidar, ir a otros lugares que 

me permitan consultar más; U de A, por ejemplo�  

 

Autonomía de saber si me quiero quedar aquí en la universidad o si me voy para 

mi casa y buscar información por otros medios, de si me voy al parque a tomarme 



una cerveza con los amigos o irme para la casa un viernes a trabajar, autonomía 

de decisiones, no sé. Cómo quiero encaminar mi proceso de aprendizaje. 

 
¿En qué ambientes sientes tú que puedes o debes ejercer tu autonomía? 
 

Se puede ejercer casi en cualquier lugar. No necesariamente tiene que ver en un 

ambiente particular como en la universidad; en la casa. No un lugar específico. No 

sé si en todos, pero no creo que haya lugares especiales para ejercer la 

autonomía. 

 
******************************** 

 
JOYCE FRANCO HURTADO 

19 años 
Estudió 9, 10 y 11 grado en Colegio Oficial en Miami, Florida. 
Vivía en casa de una familia ajena a la propia 
 
 
¿Cómo fue esa modalidad de estudio allí con relación a la que estabas 
acostumbrada aquí en Colombia? 
 
De pronto aquí estaba acostumbrada a un tipo de estudio más personalizado; más 

poquitas personas por colegio, por salón, un poquito más de reconocimiento por 

parte de profesores, administrativos. En el colegio (en EEUU) había más gente, de 

pronto uno no se distinguía mucho entre uno y otro, no sé.  

 
Te sentías sola, de pronto? 
 
Como con menos atención. 

 
Y eso, ¿cómo te hacía sentir con relación a tus sentimientos de libertad de 
responsabilidad� o de autonomía? 
 
No, ya le queda el trabajo para hacerlo uno, porque nadie está detrás de uno 

diciéndole qué tiene qué hacer. Y se hacía siempre que hubieran ganas� 

 
¿Qué consideras tú que es la autonomía? 
 
Autonomía?..... No sé, actuar de acuerdo a mis convicciones, no tragar entero.  A 

mis creencias, mis más profundos sentimientos, pensares, lo que me mueve de 

verdad a mí, a actuar. 

 
Y ese sentido de la autonomía ¿estaba reflejado exactamente en qué?  
 



Pues de forma más explícita; en la cantidad de libros que me alcancé a leer, en la 

forma como me vestía, porque no tenía a mi mamá encima y lo podía hacer de la 

forma que yo quisiera. Me podía dejar de peinar, de arreglar� 

 
¿Y era bien visto por la gente que te rodeaba allá? 
 
La diferencia es que allá a la gente no le importa. Allá cada cual está metido en su 

cuento. La gente de mi familia, si lo ven como raro, porque como son colombianos   

Y tiene muchos qué dirán, vestirse bieen.. para que lo vean arregladito en el calle, 

mientras que las otras personas están es preocupadas de su propio ser. 

 
Te sentías más autónoma en EEUU o acá, cómo vivías esa autonomía en ambos 

lados. 
 
Allá le puede dar rienda suelta a la mente. Aquí uno habla y lo juzgan demasiado. 

 
Con relación a cómo vivías en EEUU y cómo vives ahora en la universidad ¿cómo 

crees que se dio esa transición? Cuáles crees que han sido los cambios 

fundamentales?  
 
Uno, que es una universidad privada y por las mismas demandas de la 
universidad hay y el contexto social, el aspecto físico hay que cuidarlos un poquito, 
De pronto el pensamiento ha seguido ahí pero se ha mermado un poquito como 

las interlocuciones que se dan en el salón pues ya no hablo tanto. Porque la gente 

aquí juzga mucho  
 
Con relación a esa manera de hacer y de ver las cosas cómo ha sido el cambio? 
 
De pronto fue como retroceder, fue de pasar de ser responsable por todos mis 
hechos y acciones, y no importale a nadie, si ganaba o perdía. Ahora estoy más 

mayor soy más responsable y como soy más mayor y más responsable, mi mamá 

se desentiende pero si me va mal está encima. Es muy ambiguo. Yo no sé. 
 
Tu crees que la universidad te ha aportado algo para afianzar ese sentido de la 
autonomía de la rentabilidad. 
  
Si, en el sentido de que nadie carga a nadie y las cosas se hacen cuando uno se 
decide a hacerlas, Aquí nadie está obligado. 
 
Y tu familia cómo te ha ayudado a incentivarlo.  
 
No, no� 
 
Yo creo que EEUU, en mi condición era el poder de manejar mi propia autonomía. 

Me mandaban de dinero y yo disponía de ella. Aparte de eso yo trabajaba. Era mi 

plata. Daba clase para niños de primaria en Español y Gegrafía. 



Y qué pasa ahora con ese dinero? 
 
Ya no tengo otras entradas. Que tengo que estar pidiendo plata todo el tiempo. 
Cuando necesito tengo que pedir y ahí pierdo la autonomía, ya no me entregan la 

plata sino que todo es más medido. Las decisiones las tomo por mí misma pero 

esta el ojo de mi mamá, de la familia, y eso condiciona como cierto grado de 

coerción  
 
Sientes que necesitas al otro de todas maneras. 
 
Los necesito porque ellos me cuidan.  
 
Y sometida porque?  
 
Porque por más independiente que sea mi mente, más rebelde entre comillas, 

todavía dependo de ellos, mi autonomía es hasta donde ellos disponen (risa 

irónica)   
 
Autonomía en este momento, para mí, el límite y los espacios que disponga mi 

mente y de pronto de lo que yo decida mi espíritu, pero ya lo que son acciones con 

dinero, que implican un poco de crítica qde parte de las personas que están a 

cargo de mí legalmente entonces así si cambia la cosa. 
 
Uno llega a ser totalmente autónomo? 
 
No porque uno siempre tiene el ojo encima�. 
 
El ojo de quién en este caso? 
 
El jo de Dios, el ojo de la Ley, el ojo de jefe, de los otros�. 
 
Entonces cuál es el condicionante para esa autonomía? 
Según eso, la autonomía es casi utópica, o sea que la autonomía se reduce a un 
estado de la mente. 
 
Es tan malo depender de otro?  
 
A mí no me gusta, y no me gusta tener que pedir favores, pedir ayuda, no me 

gusta pedir dinero� 
 
Pero te estás yendo al plano sólo económico, vámonos a otros planos�el sentido 

afectivo, al sentido de gobierno, del espíritu, inclusive del social� es tan malo 

depender de otro?� 
 
Bueno, el ser Humano es un ser social, cierto? Y por ende vive en comunidad y no 
estar relegado o diseñado para vivir solo�. A Dios gracias no estamos en una 



dictadura no estamos sometidos por el comunismo, entonces medio se puede 
hablar, medio se puede pensar, pero igual también lo matan a uno, también lo 
amenazan, no sé� 
 
El espíritu, el espíritu es libre � y las emociones (silencio largo) no pues� 
 
Te hizo bien estar en EEUU, te hizo sentir bien contigo misma�que eras libre de 

hacer cosas, no incluso que implicó para ti. Porque si mal no entiendo toda esa 

autonomía implicó soledad� 
 
Dejar de ser niña, ya!  (llora) 
 
Qué sensación te trae las remembranzas de cosas� 
 
De pronto� como que se enmascara� yo no sé si. 
 
Cuándo se desenmascara? Se desenmascaró allá o se enmascaró allá. O se 

desenmascaró aquí? 
 
Allá se enmascaró� por que tocaba para hacerse la fuerza..  coo para poder darle 

la talla a las cosas.. a la situación. 
 
La famlia donde viviá sólo era un sitio donde llegar� y tratando de hacer méritos 

para ganar un poquito de afecto y de confianza, entonces�. 
 
Y, aquí? 
 
En ese momento, es estar en mi casa pero estar en un lugar que no es mío�yo 

no sé� 
 
Estarías mejor si estuvieras sola? 
 
Yo sí creo�. 
 
De pronto me estoy moviendo por la emotividad de lo que estoy viviendo en este 
momento. Es la sensación de no ser dueño de nada, no pertenecer a ningún lugar, 

de ser ciudadana del mundo y de (llanto) ningún lado al mismo tiempo, ser de aquí 

ser de allá, o sea, como estar en la nada, sensación de inseguridad. 
 
Pero crees que es un momento de transición  que se puede superar?  
 
Pues ojalá! 
 
Hay tiempos y momentos que uno debe aprender a construir� 
 



Lo que pasa es que allá yo  me acostumbré a vivir sola y ellos se acostumbraron a 

vivir sin mí�ya. 
 
Y qué pasó al regresar, entonces�. 
 
Choque. Si, yo acostumbraba a mi espacio a mi silencio a mis cosas. En el primer  
año yo tenía la seguridad que yo me devolvía, yo me devolvía a estudiar y trabajar 
por mi cuenta, entonces el proceso de que estoy aquí y me quedo y empiezo otra 

vez y sigo, fue relativamente fuerte. 
 
La sensación de autonomía entonces, no es buena, o crees que es algo valioso 

que hay que rescatar�. TE consideras responsable? 
 
Yo, para mí, ser responsable no es siempre responder. Es simplemente asumir si 

respondo o no, entonces, si (si se considera responsable).  
 
 
 
 
 


